

# "Chile Invadido.

Reportaje a la "Intrusión Extranjera"

de Eduardo Labarca Goddard. (Ed. Austral, 1968)

**A** pesar de su título —no titulado en el original— y de su primer capítulo de antecedentes históricos, "Chile Invadido" entrega fundamentalmente el fruto de investigaciones realizadas durante los últimos años en torno a actividades recientes de desestabilización del país. Pero lo motivo tiene los rasgos esenciales de una reseña histórica, con la que los elementos del PDC que han luchado por él activa, directa o indirecta, consciente o inconscientemente,

inspiran de que Eduardo Labarca ha dejado una red de agentes en contra del trabajador y de algunos dirigentes del PDC sea el único y más grande objetivo de arrastrar aún al medio de la oposición. Y pueden llegar a pensar que bastaría citarlos que los implicados desempeñan las funciones para desbaratar la red y constituirán inquietantes los frutos de su complot y el horrore nazismo.

Sin embargo, no habrá desmentido si nadie pudiera cuestionar el significado de las peticiones de financiamiento de los socios norteamericanos y transnacionales de Alvaro Ovalle, director y financiero demócratacristiano. Esas peticiones y los hechos que implican en bien suyo inventariados en las páginas contienen en documentación producidas, fassimiladamente.

Lo que se hace, y ya se ha empoderado a los norteamericanos el libro o descalificar al autor para comunicarla y, como tal, "invadida por el vicio de Moneda". La desinformación y la infelicia de este precomunicado nos impiden que algo siendo el libro recuerden los efectos de las denuncias del periodista de este diario, ya no carátulas insuficiencias de sus facultades de tuvo dominio.

La conclusión es: lo que es el imperialismo como extractor económico, despotismo político y corrupción intelectual y social ha sido creando en el pueblo chileno, pero ese proceso no ha sido solo local, precisamente por las estrechas estrictamente que en todos los planteamientos se han hecho, entre otras, la comprensión manifiesta de la mayor parte de la prensa y líderes de alguna que se considera "única al mundo".

Tuve la experiencia, en febrero de 1967, de ver en la integridad el reportaje que el periodista norteamericano Edward Conter publicó en "The New York Times" sobre el financiamiento exterior de la campaña de Eduardo Frei. Allí se denunciaba que la campaña fue sostenida durante muchas meses, por un millón de dólares norteamericanos de origen norteamericano y por 18 a 20 millones de dólares, más provenientes de socios norteamericanos de Argentina, Colombia, Italia y Bélgica. Se argumenta además que el fondo comprendió 300 mil pesos ayudas con el propósito de no nacionalizar el cobre y de realizar una reforma agraria "moderada".

Ante la grave denuncia, y por convenio del diario que provino, se pidió que se imprimiera que de inmediato en Chile se predicaría un gran escándalo que el mismo rechazaría diplomáticamente, que lo que la prensa calificó explícitamente que los dirigentes del PDC draconianamente la impotencia, que se obligaría al periodista norteamericano a retractarse... que las informaciones de ese importante diario capitalista fueran reeditadas en el más amplio sentido para los efectos. El único diario que reprodujo parte del reportaje fue "EL ESTO". Para los demás no existió porque no han existido tampoco otras revelaciones de diversa riguroza.

Cuando se supo también en 1967, que la Asociación Nacional de Estadística de los Estados Unidos había rebatido las cifras financieras donde había cuince años la CIA, se desprendió un escándalo mundial. Una vez la poca gente chilena no pudo mantener silencio, sobre todo cuando aparecieron comparaciones diferentes demócratas. Pero diversos diarios y revistas ubicaron sus cuestiones para presentar a la CIA como una inocente "agencia estadística creada a fin de contrarrestar la penetración

comunista". Y uso están entre las causas que "pegaron por Moneda" los quince años norteamericanos ha resultado a la CIA todo una guerra, y también organiza da de criminalidad, sabotaje y terrorismo, gestora de innumerables atentados en diversos lugares del mundo en contra de personas y población.

Así se fortalece la opinión popular y así se obliteran el desarrollo de una conciencia anticolonialista. Precisamente, esto constituye mayor fuerza y valor a la obra del periodista Labarca, la cual es fruta soberana y digna, llevada a actividad desinformadora del imperialismo en el país, en algunos parlamentos políticos, en la cultura y en el periodismo, en las poblaciones, en el campo y en el sindical, en el movimiento sindicalista. En la vida religiosa popular, en la vida cultural.

A mi juicio, las partes más soldadas en "Chile Invadido" son las que se refieren a lo que se dio en llamar "la promoción popular" y otras tentativas.

El informe masivo con que combatió la encuestadora de Eduardo Frei, las intercepciones espioneras descubiertas en él en los comienzos de su gestión por varios sectores de la burguesía paraguaya y la consolidación del Partido Demócrata Cristiano como partido de massas, todos constituyeron elementos propios para formar una "dictadura" en Chile. Chacón, que realizó una importante labor en el organismo imperialista norteamericano. Ya habrá sin embargo que se puedan posibles de algunos dirigentes "explicar" a chocar con intereses conflictivos en el PDC y en el Gobierno. Como antes lo hizo el ingeniero Carlos Ibáñez, se trataba de aprovechar el fervor del pueblo para di-



## CHILE INVADIDO

REPORTAJE  
A LA INTRUSIÓN  
EXTRANJERA

vir al movimiento sindical al desplazamiento, al control total del Parque Industrial, una vez que el imperialismo se fumaba la "recopilación popular". Y en aquel dominio diversos organismos ligados con él, que antes apoyaban como ideológicas y materialmente necesarias iniciativas de proletariado y de oestimachismo, se convirtieron de la noche a la mañana en entidades financieramente sólidas y económicamente establecidas en otra industria. No solo recibieron asimilaciones norteamericanas, sino, principalmente, "ayuda" económica del establecimiento Alemán y del Gobierno de los Estados Unidos. Una vez más el imperialismo había logrado realizar sin muchas dificultades su labor en Chile, y sin tener que perder nada.

La importancia del libro de Eduardo Labarca es, entonces, indudable. Debe continuar el desarrollo, las indagaciones pa-

## CRÓNICA DE LIBROS



por Yerko  
MORETIC

ca la cuestionación de nuestras riquezas y de nuestras instituciones a los intereses del capitalismo foráneo.

Pero el propio autor admite que, para hacerlo solo preparando, escrito y publicado todo el gabinete de la desinformación extranjera. El libro contiene participantes a ésta en su totalidad, igual, lo cual sin embargo no significa que exista la intrusión de alianzas de cupa a otras fuerzas políticas que antes han proveído a la caída del país, ni a las que tal vez pretenden seguir haciendo en el futuro cerca de.

Algunos de los hechos que enumera Labarca son conocidos, pero hay numerosos que constituyen el resultado de giros cotidianos por parte de los más principales de la compleja trama que constituye y con inconsciente asesinato, busca organizar al pueblo, desbarcar sus instituciones y desbarcar la conciencia de los trabajadores con el propósito de hacer más intensa lo que, sin estremismos, se suele llamar el saqueo y la explotación.

Lo modular de los revelaciones de Labarca se acha en una documentación espectacular por sus origenes naturalmente confidenciales e inconfundible por elclaro sentido descriptivo de las acciones allí estampadas, reconocidas o confesadas.

En particular quienes todavía tienen que creer en la sinceridad de las grandes y nobles palabras de los gobernantes de la burguesía y de algunas aspirantes a tales, obtengan la

EL SIGLO, DOMINGO 15 DE DICIEMBRE DE 1968

## Chile invadido [artículo] Yerko Moretic.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Moretic, Yerko

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1968

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chile invadido [artículo] Yerko Moretic.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)